
会         議        記         録 

会 議 の 名 称 広報広聴特別委員会 
会議場所 第３委員会室 

担当職員 三宅・池永 

日 時 平成２４年９月１４日（金曜日） 
開 議   午後 ２時 ４０分 

閉 議   午後 ３時 ３１分  

出席委員 ◎菱田 ○福井 苗村 山本 西村 明田 石野 木曽議長  

事務局出席者  今西局長、藤村次長、阿久根係長、三宅、池永 

傍聴者 市民 －名 報道関係者 －名  
 

会  議  の  概  要 
１４：４０ 

１ 開議  

－菱田委員長あいさつ－ 

 

２ 議事 

（１）議会だより №１５４（９月定例会号）の掲載事項について 
  

（ア） レイアウト、掲載項目及び掲載写真について（別紙） 
（イ） 一般質問原稿依頼について（別紙） 

・原稿〆切 ９月２７日（木） 
（ウ） 今後の編集日程について 

・１０月 １日（火）〈定例会閉会後〉 

◇広報広聴特別委員会 

（掲載項目の確認など） 

・１０月 ５日（金）１０時 ◇広報広聴特別委員会 

                    （文章、レイアウト、写真の確認） 

・１０月１８日（木）１０時 ◇広報広聴特別委員会  

（ゲラ版での最終確認） 

・１０月２２日（月） 校了 
 

＜福井副委員長＞ 
 掲載項目の内容等について、順に確認していきたい。 
［１Ｐ］ 
＜福井副委員長＞ 
 トップ写真の案については、篠少年野球クラブが世界大会３位になったので、その

写真があればどうかという提案を議長からいただいたが、他に意見はないか。なけ

ればこの案でいく。議長から写真の提供を願うこととする。＜了＞ 
［２～３Ｐ］ 
＜福井副委員長＞ 
 昨年の９月定例会号を参考にすると、全議案の議決結果は１ページでは収まらない

が、今回は請願がないことから、何とか１ページ分に収まりそうである。この２～

３ページについては、前回山本委員に担当いただいた。今回、担当をどうするか。 
 （担当者決まらず） 



＜福井副委員長＞ 
このページについては、正副委員長に一任いただくこととする。 

［４～５Ｐ］ 
＜福井副委員長＞ 
 決算特別委員会のページとなるので、菱田委員長に担当していただく。どのような

イメージで構成を考えておられるか。 
＜菱田委員長＞ 
 決算特別委員会の審議の進展をみながらイメージしていきたい。 
［６～７Ｐ］ 
＜福井副委員長＞ 
 今回も３常任委員会の審査報告を６ページに、公社特別委員会関係は７ページに収

まるようにレイアウトを考えている。 
［８～１４Ｐ］ 
＜福井副委員長＞ 
 一般質問については、Ｑ＆Ａの表示や見出しの強調字体が見にくいといった意見、

個人質問については、一人につき２項目以内としているものを１項目でまとめてみ

てはという意見があり、前回、各会派内の意見を取りまとめることとなった。各委

員のご意見を求める。石野委員。 
＜石野委員＞ 
 個人質問については１項目とし、不足するならば、その他の質問項目として付記す

ればよい。 
＜山本委員＞ 
 賛同するが、スペースを自由に使えるようにするのか、型を決めるのか、整理する

必要がある。 
＜苗村委員＞ 
 会派で確認したところでは、特に現状を改める必要はないとの意見であった。しば

らくこのままやってみてはどうか。 
＜西村委員＞ 
 このままでよい。 
＜福井副委員長＞ 
 委員長の意見は。 
＜菱田委員長＞ 
 １項目のみとし、その他の質問項目を入れるのは個人の自由でよいのではないか。 
＜福井副委員長＞ 
 １項目とした場合のレイアウト案を事務局に配付させる。（事務局配付） 
＜福井副委員長＞ 
 このままでよいとの意見もあるが、改善すべきところは改善すべき。その中でＱ＆

Ａとするよりも、議員＆理事者名で具体性をだす点、１項目とするスペースの中で、

文章、写真、その他の質問項目を掲載するなど、レイアウトの幅をもたせた提案で

ある。 
＜苗村委員＞ 
 ２項目以内としていたことを、なぜ１項目とするのか理解できない。 
＜福井副委員長＞ 
 前回、意見があったように、窮屈なレイアウトで見にくいといった読み手の感想、

また、編集の関係上、２項目の場合は、見出しの配置を考慮して行間や字間を詰め



たり、苦慮してレイアウトをしている背景がある。そのことによりどうしても見に

くくなってしまっているのだと考える。 
＜明田委員＞ 
 均等な枠取りの中にはめ込んでいるスタイルを改めてはどうか。また１項目のみで

は少ないような感がする。２項目とすべし。 
＜福井副委員長＞ 
 なぜ１項目を推すかというと、Ｑ＆Ａが雑然と目につくことも含まれている。それ

を議員名と理事者名とし、議員写真を工夫して配置することにより、今までどおり

２項目まで可能とすることでどうか。 
＜西村委員＞ 
 これまでの掲載方法は面白くない。１ページ４分の１のスペースを好きなように各

議員でレイアウトするということはどうか。 
＜福井副委員長＞ 
 面白いと考えるが、各議員からレイアウトを提出してもらわないと編集できない。 
＜菱田委員長＞ 
 選挙広報のように関心のある候補者だけを読む分にはいいが、議会広報誌として、

全体を読んでもらうには大変見づらいものとなる。よって、掲載内容は基本的に議

員に任せるが、議員名と理事者名の表示、見出しの表現などは揃えておくべき。読

み手の見やすさに留意しなければならない。 
＜福井副委員長＞ 
 西村委員の提案は面白いが、技術的な問題が多い。次の課題としたい。 
＜苗村委員＞ 
 これまでも、決められたスペース、ルールの中で、その使い方は、各議員に任せて

いる。これを全て議員に任せるとバラバラとなり、読み手にとって読みにくいもの

となる。レイアウトの読みにくさとはどこを指しているのか。私は読みやすくなっ

たと感じている。今後のアンケート等により具体的な掲載箇所に対する意見を聴き

取り、その中で得た意見を参考に見直していってはどうか。また現状のアンケート

による意見は、全体の中のごく少数の意見である。これにより急いで変える必要は

ない。 
＜福井副委員長＞ 
 現状どおりを基本とするが、レイアウトを工夫し、見出し、議場での写真、Ｑ＆Ａ

の表現については、改めていきたいがどうか。 
＜西村委員＞ 
 Ｑ＆Ａを議員名、答弁者に改めることについて、議員名を写真の下に表示するので

あれば、Ｑの部分を議員名とする必要はないのでは。 
＜福井副委員長＞ 
 逆に、写真の下の議員名の表示は必要ないとも考えられるが、Ｑの部分の表現につ

いては、工夫してみる。＜了＞ 
［１４～１６Ｐ］ 
＜福井副委員長＞ 
 今回、１４ページの上半分までが個人質問、下半分を議会報告会の掲載内容とした

い。また、１５ページには、議員研修の感想、視察受け入れ状況を掲載項目とした

い。苗村委員に議員研修の感想を書いてもらいたいと考えている。また、提案であ

るが、前回の議会報告会で３名の方にインタビューし感想を聞きとっていただいた。

その内容を「議会報告会に参加して」として、「本会議を傍聴して」とともに、１



６ページに掲載しようという方向であるが、せっかくのカラーページが文字だらけ

になってしまう。よって、「議会報告会に参加して」をこの１４～１５ページに掲

載してみてはどうかと考えるがいかがか。 
＜西村委員＞ 
 「議会報告会に参加して」は１６ページに掲載すべき。レイアウトを工夫すれば収

まる内容である。 
＜福井副委員長＞ 
 亀岡祭のくじ取り式が議場で開催予定であり、前年はその写真をトップ写真とした。

前回号では、小学生の議場見学の写真を１６ページに掲載した経過もあることから、

「議会報告会に参加して」の文章よりも、くじ取り式の写真を１６ページに掲載し

てはどうかと考えるものである。ただし、「議会報告会に参加して」の意図するこ

とは、市民参加のページとして、１６ページに掲載することであることから、今回

は「議会報告会に参加して」を１６ページに掲載することとする。 
＜事務局＞ 
 １１月に議員研修の公開が予定されることから、１６ページの掲載事項として、そ

の広報が必要になると見込まれる。そうなると、「議会報告会に参加して」をその

まま掲載すると、詰め込みになってしまうおそれがある。 
＜苗村委員＞ 
 編集後記は字数が多く感じる。また内容も同じものを繰り返している感がする。他

の市議会だよりでは、編集後記は短い文章が多い。もっと少なくして、スペースを

活用すべきと考えるが。 
＜明田委員＞ 
 編集して感じたことを記載することであれば、それほど多くならない。 
＜福井副委員長＞ 
 今回、明田委員に編集後記を担当いただくので、その原稿のボリュームにより、レ

イアウトを工夫していきたい。 
＜明田委員＞ 
 いつまでに原稿を提出すればよいか。 
＜事務局＞ 
 次回の委員会までにレイアウトを調整できるように考えると、９月２７日までに提

出願いたい。＜了＞ 
＜福井副委員長＞ 
 １５ページの議員研修の感想、視察受け入れ状況を掲載項目とすることについては、

どうか。＜了＞  
＜福井副委員長＞ 
 今後、レイアウトの調整等、作業部会を開催したいと考える。山本委員、石野議員

よろしくお願いする。一般質問の原稿依頼については、本日の意見をもとに、各議

員に依頼する。編集日程については、別紙のとおり進めていくのでよろしくお願い

する。 ＜了＞ 
 

（２）議会報告会について 

   

（ア）前回（８月２１日開催）の広報広聴特別委員会所管分の 
意見の取り扱いについて  

＜菱田委員長＞ 
 いただいた意見をどのように取り扱うか。 



－協議－ 
＜菱田委員長＞ 
 全て「参考」とする。 
 

（イ）次回の議会報告会（９月定例会報告分）について 

○１１月２２日（木） ２０時～２１時予定 

 市役所市民ホール 

 吉川公民館 

東本梅町ふれあいセンター 

○回覧チラシの取り扱いについて 

 （１１月１日 回覧予定） 

 

＜菱田委員長＞ 

 正式に日程が決定したので確認を。回覧チラシは、前回までの形を踏襲するという

ことで良いか。＜了＞ 

＜福井副委員長＞ 

 次回の市民ホールは一巡の余りであるので、試験的なものとして、チラシを自治会

だけではなく、ＮＰＯや何らかの団体に配ってみてはどうか。 

＜菱田委員長＞ 

 次回の議題とするので各自検討を。 

～１５：３１ 

 
 


